

## Dynamique productive des entreprises au Togo : une approche en termes de clusters

**Agbemebia AKITAN**

Laboratoire de Recherche en Sciences Economiques et de Gestion, Université de Kara, [a.akitani@outlook.com](mailto:a.akitani@outlook.com)

---

### Résumé :

Cette contribution vise à mettre en évidence les facteurs expliquant le succès de certaines entreprises par rapport aux autres dans le secteur privé formel. Partant des données de *Enterprise Surveys* de la Banque Mondiale, nous mobilisons une approche en termes de *clusters* qui a conduit à l'identification d'un sous-groupe homogène d'entreprises les plus performantes. Les facteurs de succès de ces dernières se déclinent dans leur degré d'ouverture, l'adoption des TIC et la pratique de l'innovation. Tout en œuvrant à l'amélioration de l'environnement d'affaires, les politiques publiques doivent faciliter l'exportation des produits et promouvoir l'innovation technologique au sein des entreprises.

JEL: D22, L25, L26, O17, O55

Mots clés: Entrepreneuriat, productivité, performance, secteur formel, Togo.

---

### Abstract:

This paper aims to highlight the factors that explain the success of some firms compared to others in the formal private sector. Using the World Bank Enterprise Surveys data, we mobilize a *clusters* analysis that permit to identify homogeneous subgroup of the best performing firms. The success factors of these firms are reflected in their degree of openness, adoption of ICT, and innovation practices. While working to improve the business environment, public policies must facilitate product exports and promote technological innovation within firms.

JEL: D22, L25, L26, O17, O55

Keywords: Entrepreneurship, productivity, performance, formal sector, Togo

---